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Comunidad:    Certificado 
AENOR a la Comunidad de Madrid

Hasta en 6 meses sin intereses, debido a 
la subida del tipo impositivo para atender la 
creación de nuevos servicios municipales 
necesarios y solicitados por los vecinos.  P.  8

Valdeolmos - Alalpardo:
Fraccionamiento del pago del IBI

La Comunidad de Madrid recibe el certificado 
AENOR por las buenas prácticas de METRO 
contra el COVID-19. Ángel Garrido fue el 
encargado de recoger el sello.  P.  12

       Plaza Norte 2, un claro ejemplo de 
lucha contra la maldita COVID-19
La normalidad es la tónica en el 
Centro Comercial de referencia en la 
Zona Norte  de Madrid, en el Centro 
Comercial Plaza Norte 2. Es una buena 
noticia porque respetando, como 
es lógico y obligado, la seguridad y 
la salud de sus usuarios, continúa 
la actividad comercial y de ocio con 
absoluta normalidad, toda vez que 
San Sebastián de los Reyes, su lugar 
de ubicación, no se ha visto afectada 
por las restricciones de movilidad 
dictadas por la Comunidad de Madrid 
y el Gobierno de España. Una iniciativa 
a reconocer y apoyar por todos.   P.  6

La Comunidad de Madrid, a instancias 
del Gobierno de España, ha restringido 
la movilidad en Alcobendas desde el 
pasado 2 de 0ctubre. Esta es la situación 
cuando tiene lugar la salida de nuestra 
edición del mes de octubre.  P.  2

Alcobendas con 
restricciones

  ALCOBENDAS
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Alcobendas con restricciones de movilidad 

Cita previa para el SAC
Desde el 16 de septiembre y a través de la App Alcobendas 

El Servicio de Atención Ciudadana 
(SAC) ha implantado el Sistema de Cita 
Previa online y telefónica 24 horas al día 
para mejorar el servicio que ofrece a los 
vecinos. El miércoles 16 de septiembre, 
el Ayuntamiento de Alcobendas puso 
en marcha esta iniciativa, que permite 
solicitar la cita durante las 24 horas 
desde la web municipal, desde la APP 
Alcobendas y a través de un servicio 
telefónico automático guiado marcando 
los teléfonos 010 (llamada local) o 91 
296 90 88 (llamada desde móviles o 
desde fuera de Alcobendas).
Con este sistema, se garantiza, 
por un lado, el control de aforo y el 
cumplimiento de la distancia social 
y, por otro, la seguridad de la plantilla 
municipal y de los vecinos y vecinas. 
Además, permite realizar una previsión 
más ajustada entre la demanda y 
los puestos de atención y mejora la 
capacidad de respuesta, liberando para 
el SAC un tiempo que puede dedicar 
directamente a atender las demandas 
de la ciudadanía.

Se han solicitado ya por esta vía 1.876 
citas. Es destacable la reducción en el 
tiempo necesario para obtener una cita, 
que ha pasado de 10-15 días en agosto 
a, dependiendo del tipo de trámite, 
poder conseguirse para el mismo día o 
para el día siguiente. El sistema envía 
un SMS al teléfono de la persona que 
solicita la cita con el localizador, el día, 
la hora y un enlace por si desea anularla 
o modificarla.
Antes de acudir a las oficinas, se 
recomienda consultar en la web 
municipal la documentación necesaria 
a aportar para realizar cada gestión, 
para evitar que la persona interesada 
tenga que regresar para completar su 
trámite. 

 

El Ayuntamiento de Alcobendas ha 
presentado el Plan Integral de Movilidad 
de Alcobendas (PIMA) cuyo objetivo 
es concretar medidas  necesarias 

para mejorar la movilidad global de la 
ciudad. El Plan revisa todos los actores 
que intervienen en la movilidad urbana 
de Alcobendas (personas, vehículos, 
vías, empresas, asociaciones…) 
para, tras la actualización del Plan de 
Movilidad Urbana Sostenible (PMUS) de 
Alcobendas, enfocar los esfuerzo en las 
propuestas más eficientes y de más fácil 
implantación a corto y medio plazo. 
El PIMA es un proyecto elaborado 
específicamente para la ciudad, 
pensado para alcanzar los objetivos 
de sostenibilidad y para conseguir 
una movilidad más afable y eficiente. 

Se configura en nueve ejes: Calidad 
de vida, Investigación; desarrollo e 
innovación; Gestión del aparcamiento; 
Estacionamiento regulado; Transporte 
Público; Compartir Coche; 
Micromovilidad; Movilidad Interurbana, 
y Movilidad social. Plantea medidas 
concretas, puntuales, ejecutables en 
el corto plazo y que provoquen un 
rápido impacto positivo. Entre otras, 
aparcamiento para empleados y 
residentes, lanzaderas para acercar a los 
trabajadores a sus empresas, impulso 
de la micromovilidad desde las zonas 
estratégicas, renovar las ordenanzas 

para evitar vehículos mal aparcados, 
creación de una plataforma de coche 
compartido…El Alcalde de Alcobendas, 
Rafael Sánchez Acera, manifestó en la 
presentación que “nuestra ciudad es 
la tercera de España en facturación de 
empresas. Son muchas las personas 
que vienen todos los dias a Alcobendas 
para trabajar y o hacer negocio. Ello 
genara alcanzar los mejores modelos de 
movilidad. El Vicealcalde Arranz apuntó 
que “el principal reto para Alcobendas, y 
para toda la zona norte de la Comunidad 
de Madrid, es conseguir el carril bus-
VAO para la A-1”.

Presentación del Plan Integral de Movilidad
Objetivo único: concretar medidas necesarias para mejorar la movilidad global de la ciudad de Alcobendas

Restricciones en Alcobendas

 La Comunidad de Madrid, a instancias 
del Gobierno de España, ha restringido 
la movilidad en Alcobendas desde 
el pasado 2 de 0ctubre. Esta es la 
situación cuando tiene lugar la salida 
de nuestra edición de octubre. Podría 
pasar que con el paso del tiempo, 
una de dos, o sigamos en la misma 
situación, en principio prevista para 14 
días, o que hayamos ya salido de esas 
fechas restrictivas.
Tras el anuncio por el Consejero de 
Sanidad de la Comunidad de Madrid 
de las nuevas medidas adoptadas por 
el gobierno regional, a requerimiento 
del nacional con el objetivo de reducir 
la transmisión de la covid-19, el 

Ayuntamiento de Alcobendas manifiesta, 
nuevamente, su voluntad de colaborar 
con todas las administraciones, como 
ha hecho desde el inicio de la pandemia 
en el mes de marzo.
Las restricciones fueron publicadas en 
una Orden de la Comunidad de Madrid, 
entre las medidas anunciadas destaca 
que las reuniones sociales tanto en 
espacios públicos como privados se 
reducen a un máximo de 6 personas. 
Se reducen los aforos con carácter 
general al 50%. Aunque en principio 
el gobierno regional, como ha hecho 
con la publicación de las órdenes 
anteriores relativas a la prevención ante 
la COVID-19, ha solicitado la ratificación 
judicial de las normativas dictadas por 
el gobierno central, ante el Tribunal 
Superior de Justicia de Madrid. 
Las entradas y salidas de Alcobendas 
quedan restringidas salvo para 
asistencia médica, obligaciones 
laborales, legales, educativas, cuidado 
de personas o fuerza mayor. Ánimo y 
Paciencia, Amigos Alcobendenses.

Desde el pasado 1 de octubre, el 
Ayuntamiento de Alcobendas ha puesto 
en marcha la App “Abono Deporte 
de Alcobendas”. Este nuevo servicio 
municipal permite reservar fácilmente, 
desde el teléfono móvil o la tableta, las 
clases de las actividades dirigidas del 
Abono Deporte y también el acceso a la 
sala de peso libre. 
La nueva aplicación es gratuita y se 
descarga desde la app store del teléfono 
móvil. Ya está activa y es posible hacer 
reservas para actividades desde el 
lunes 5 de octubre. Se ha preparado 

con la posibilidad de ir incluyendo otras 
actividades en las que pudiera ser 
necesaria la reserva previa.
Las clases se podrán reservar con 3 
días de antelación y hasta 10 minutos 
antes del su inicio. En el caso de que se 
cambie de opinión, se pueden cancelar 
hasta 60 minutos antes.
Los usuarios del abono deporte podrán 
elegir reservar su plaza en cerca de 200 
clases diferentes (ritmo, tonificación, 
acuáticas, salud...). Este año, además, 
llega con alguna novedad como el hit 
(actividad deportiva consistente en 

un entrenamiento interválico de alta 
intensidad durante corto espacio de 
tiempo) que se realiza al aire libre, 
en el exterior de la Ciudad Deportiva 
Valdelasfuentes para grupos de 12 
personas o la actividad de ritmo para 
niños.  
Por supuesto, y como viene siendo 
habitual, los usuarios podrán seguir 
haciendo deporte con la máxima 
seguridad: aforos reducidos, espacios 
delimitados individuales, mamparas 
de separación, protocolos de limpieza 
COVID...

Indudablemente una comodidad más 
para todos los usuarios de las actividades 
deportivas que genera el Ayuntamiento 
de Alcobendas

“Abono Deporte”, una nueva App para reservas
Una aplicación gratuita que servirá para hacer reservas hasta 3 días antes o con 10 minutos de antelación 
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       Brujuleando
  

“50 FOTOGRAFÍAS 
CON HISTORIA” EN 

ALCOBENDAS

Desde hoy y Hasta  el  22 de 
noviembre, la Plaza Mayor de 
Alcobendas acoge la exposición 
'50 fotografías con historia'. 
Organizada por Acción Cultural 
Española (AC/E) y el Ayuntamiento 
de Alcobendas, la muestra es una 
mirada a la historia de la fotografía 
en España de los últimos 80 años 
a través de las imágenes de 50 
fotógrafos. desde los maestros 
de las primeras décadas del 
siglo XX a las propuestas más 
actuales. Cuenta con maestros 
del fotoperiodismo, de la 
fotografía social, el retrato o 
la fotografía de paisaje y está 
pensado para amantes de este 
oficio, tanto profesionales como 
aficionados. La exposición es un 
recorrido visual que comienza 
con el estallido de la Guerra Civil, 
momento en el que los reporteros 
gráficos se convierten en ojos y 
cronistas del conflicto.

“33 CERTAMEN 
PACO SÁNCHEZ” 

DEL DEPORTE 
        

El Ayuntamiento de San 
Sebastián de los Reyes, bajo la 
coordinación de la Concejalía 
de Deportes, ha convocado el 
‘33 Certamen Paco Sánchez’ 
para la elección de los 
Mejores Deportistas Locales 
del año 2019 (temporada 
2019/2020), al que pueden 
optar todos los deportistas 
masculinos y femeninos, que 
sean nativos o residentes en 
el municipio, o no residentes 
con licencia federativa de 
un Club de la localidad. El 
plazo para la presentación de 
nominaciones o candidaturas 
finalizará el próximo 20 
de noviembre (inclusive). 
¡Anímate y participa!.

Alcobendas amplía su Red Wifi Gratuita

El Ayuntamiento continúa ampliando 
su red wifi abierta y gratuita en edificios 
municipales y espacios públicos al aire 
libre para conseguir mayor acercamiento 
de la tecnología a los vecinos.  
El objetivo de esta iniciativa es contribuir 

a la inclusión digital, extendiendo a 
toda la ciudadanía los beneficios de la 
Sociedad de la Información y reducir 
así la brecha digital.  A los numerosos 
espacios wifi municipales actuales, se 
unen dos nuevos emplazamientos: La 

Esfera y La Plaza de la Moraleja.

Red Wifi Abierta

La red wifi es abierta, gratuita con acceso y 
navegación rápida de última generación.  
La conexión puede realizarse de forma 
sencilla y completamente segura. Para 
utilizarla, sólo hay que conectarse a la 
red denominada Ciudad Alcobendas e 
iniciar sesión desde notificaciones de 
su dispositivo. Sólo requiere aceptar las 
condiciones legales de uso para obtener 
la conexión gratuita a internet.

En progresivo aumento

Con el fin de que la red wifi gratuita llegue 
al mayor número de ciudadanos posible, 
se irá aumentando, progresivamente, la 
cobertura por toda la ciudad. Buenas 
noticias para los vecinos de Alcobendas.

El objetivo de esta iniciativa es el de contribuir a la inclusión digital 

La acción del equipo de gobierno del 
Ayuntamiento de Alcobendas se basa 
en los 18 compromisos recogidos en 
el Acuerdo Programático de Gobierno 
firmado por PSOE y Ciudadanos. 

Para desarrollar estos compromisos, 
se ha elaborado el Plan de Acción 
Municipal (PAM), compuesto por las 
actuaciones clave en los próximos años 
que transformarán Alcobendas en una 
ciudad digital, innovadora y sostenible.
El PAM contiene 113 actuaciones, con 
un impacto económico valorado en más 
de 71 millones de euros, de los que 57 
corresponden a inversiones y 17 de 
las actuaciones son cofinanciadas con 
fondos regionales y europeos. Rafael 
Sánchez Acera, alcalde Alcobendas, 
señalado que “nos enfrentamos a retos 

importantes, pero Alcobendas siempre 
ha sabido aprovechar las oportunidades 
que ha tenido por delante. Construir una 
ciudad es tarea de todos, algo que se hace 
día a día con la participación conjunta de 
la ciudadanía y el Ayuntamiento. Ante 
los problemas reales, desde el Gobierno 
municipal ofrecemos soluciones 
imaginativas”. Las magnitudes del Plan 
de Acción Municipal se resumen en 
18 directrices políticas y 143 objetivos 
institucionales y 113 actuaciones clave.
El Ayuntamiento ha editado una 
publicación para informar a la ciudadanía.

Ha sido presentado y recoge los principales compromisos del gobierno local hasta 2023  

Plan de Acción Municipal de Alcobendas

Con el fin de impulsar el acceso al empleo 
a través de una formación de calidad 
y con reconocimiento profesional, el 
Ayuntamiento acaba de integrar en su 
plan de formación online nuevos cursos. 
Se trata de los siguientes: Word Core, 
Word Expert, Excel Core, Excel Expert, 
Access, Outlook y PowerPoint.
Desde cualquier ordenador es posible 
acceder a la plataforma donde se 
encuentran dichos cursos, basta con 
tener conexión a internet. Cada alumno 
admitido –previamente, deberá realizar 
una prueba diagnóstico para determinar 
el nivel del que se parte–, dispondrá de 
unas credenciales de acceso (usuario y 
contraseña), a través de las cuales podrá 
acceder al curso elegido.
Todos los cursos están tutorizados. Los 

participantes dispondrán de un máximo 
de dos meses para la realización del 
curso. Finalizado el mismo, tendrán 
acceso a un Practice Test (simulacro 
de examen con el que practicar los 
conocimientos adquiridos en el curso 
y preparar el examen oficial) y al 
correspondiente examen de certificación 
oficial MOS, Microsoft Office Specialist. 

Con todas las garantías
Esta formación se llevará a cabo 
coordinadamente con PUE, entidad 
consolidada en la formación y 
certificación oficial TIC, que promueve 
la innovación en el aula desde hace más 
de 20 años a través de su área PUE 
Academy. 
La capacitación de docentes, las 

jornadas de certificación PUE Mobile y 
el acceso de las instituciones educativas 
a los programas y figuras oficiales de 
formación y certificación oficial son sus 
líneas principales de actuación, con el 
objetivo de fomentar la empleabilidad 
de los alumnos. La inscripción y toda 
la información puede consultarse en 
alcobendas.org. 

Serán online y se podrá acceder desde cualquier ordenador accediendo a la plataforma

Nuevos cursos de formación en Alcobendas
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     MIGUEL ÁNGEL MARTÍN PERDIGUERO - CIUDADANOS SANSE

     
Vicealcalde y Portavoz de Ciudadanos en el Ayuntamiento de San Sebastián de los Reyes / @MPerdigueroCs

El Gobierno de San Sebastián de los 
Reyes quiere aclarar que carece de 
competencias en relación con el evento 
del  26 de septiembre, en el Circuito del 
Jarama, en particular, en la celebración 
del Gran Premio FIA de Camiones. 
El Ejecutivo local, que subraya que el 
permiso para dicho evento fue concedido 

por la Comunidad de Madrid, quiere 
manifestar, asimismo, que el único órgano 
competente en materia sanitaria es la 
Consejería de Sanidad. En este sentido, 
el ejecutivo manifiesta que el director del 
Circuito del Jarama trasladó a la Alcaldía 
de San Sebastián de los Reyes que, a 
juicio del viceconsejero de Sanidad, el 

evento reunía todos los requisitos para 
su celebración. La pandemia llevó a que 
la propia Consejería de Sanidad haya 
resuelto solo el confinamiento de una de 
las Zonas Básicas de Salud del municipio 
de Sanse, el correspondiente a la zona 
sanitaria de Reyes Católicos. Dadas las 
fechas, una aclaración oportuna.

El Ayuntamiento no tuvo nada que ver con la prueba
Se trataba de la celebración del Gran Premio FIA de Camiones en el Jarama

Normalidad en Plaza Norte 2
Al Centro Comercial no le afectan las restricciones 

La normalidad es la tónica en el 
Centro Comercial de referencia en la 
Zona Norte  de Madrid, en el Centro 
Comercial Plaza Norte 2. Es una buena 
noticia porque respetando, como es 
lógico y obligado, la seguridad y la salud 
de sus usuarios, continúa la actividad 
comercial y de ocio con absoluta 
normalidad, toda vez que San Sebastián 
de los Reyes, lugar de ubicación del 
centro, no se ha visto afectada por las 
restricciones de movilidad dictadas por 
la Comunidad de Madrid y el Gobierno 
de España. Esto quiere decir que se 
puede acudir con normalidad y absoluta 

seguridad a Plaza Norte 2. Y tenemos 
que aprovechar la circunstancia para 
decirle a la COVID-19 que le tenemos 
que plantar cara y conseguir que el buen 
hacer de todos los comercios y lugares 
de ocio del centro comercial no se vean 
afectados por las alarmas injustificadas 
cuando, máxime, estan arropados por 
todas las medidas necesarias para que 
los usuarios del centro puedan transitar 
por el mismo con máxima seguridad y 
tranquilidad. 
Según su Director de Marketing, José 
Ignacio Martínez, “se nota una afluencia 
normalizada y más movimiento, una 
buena señal de respuesta” y añade 
“estamos trabajado concienzudamente 
para que nuestros visitantes cuenten 
con la máxima protección y seguridad 
y puedan disfrutar, sin miedos, de su 
Centro Comercial.  
Solo se nos ocurre aplaudir la valentía 
y arrojo de sus comercios en estos 
momentos tan complicados y apoyarlos 
con nuestra SEGURA presencia. ¡Animo!

El “Infanta Sofía” a todo tren
El hospital continúa con actividad normalizada 

El Hospital Universitario Infanta Sofía, 
recibe nueva promoción de Médicos 
Interno Residentes (MIR) de las 
especialidades médicas acreditadas 
de Medicina Interna, Endocrinología y 
Nutrición, Cirugía General y Aparato 
Digestivo, Dermatología, Traumatología 
y Cirugía Ortopédica, Pediatría, 
Ginecología y Obstetricia, Oncología, 
Neurología, Urología, Oftalmología, 
Neumología, Reumatología y 
Radiodiagnóstico además de Medicina 
Preventiva y Medicina Familiar y 
Comunitaria.
También se incorporan al hospital los 
nuevos Enfermeros Interno Residentes 
(EIR) que han elegido el Hospital Infanta 
Sofia para su formación. Este año, 
dadas las circunstancias excepcionales 
motivadas por la pandemia de la 
Covid19, el acto de bienvenida ha 
quedado reducido a la presencia de los 
nuevos MIR y EIR además de la Jefa de 
Estudios, el Dr. Javier Guerra Director 
médico y la Dra. Rosa Bermejo Gerente 

de este centro sanitario. El creciente 
aumento de especialidades acreditadas 
en el Hospital Infanta Sofía responde en 
gran medida al interés de los médicos 
que una vez superado el MIR, muestran 
su deseo de formarse y trabajar en este 
hospital moderno que cuenta con las 
técnicas más avanzadas y personal 
sanitario joven y altamente cualificado.
El Hospital mantiene acuerdos de 
formación con las unidades docentes 
de los hospitales públicos más 
prestigiosos.án las diferentes rotaciones 
que contemplan las guías formativas.

El pasado Pleno de septiembre 
volvimos a demostrar que 
trabajando se consiguen metas, 
retos y demandas de la ciudadanía. 
¿Qué pasó en esa sesión? Que este 
Gobierno de PSOE y Ciudadanos 
en San Sebastián de los Reyes 
presentó para su aprobación 
definitiva los Planes Parciales de 
Cerro del Baile después de casi 
una década bloqueados, lo que 
supondrá el primer paso para 
el desarrollo habitacional más 
importante de la zona norte en los 
próximos años.
El Cerro del Baile podrá alojar 
más de 3.600 viviendas con unos 
planes parciales que cumplen 
con lo demandado diseñando un 
proyecto muy cuidadoso con la 

movilidad, el impacto ambiental y 
los servicios municipales. Desde el 
Gobierno toca ahora arremangarse 
para que la reparcelación tenga 
más de 1.000 viviendas públicas 
en venta y alquiler para los vecinos 
atendiendo a distintas situaciones

Cumplimos con SanSe

Hay mucha necesidad de vivienda, 
muchos vecinos que salen de 
aquí por no tener cabida en su 
ciudad. Queremos revertir estas 
situaciones y éste será un buen 
primer paso, porque llegarán 
otros… Serán viviendas públicas 
para nuestros jóvenes, para los 
no tan jóvenes, atendiendo a las 
familias monoparentales, a las 

personas más mayores, con la 
visión social que necesita este 
momento.
Muchos preguntáis por las redes 
los plazos, los tiempos. Desde 
el Gobierno estamos acelerando 
para que sea lo más rápido 
posible que podamos. Queda 
todavía un buen trecho para que 
veamos la urbanización y unos 
años para levantar el primer 
inmueble. Después de mucho 
tiempo sin ver una vivienda pública 
en San Sebastián de los Reyes la 
necesidad es urgente y no vamos 
a bajar el ritmo, al contrario, 
queremos acelerarlo.
Viviendas públicas para los 
vecinos, no para los partidos
Este equipo está demostrando 

desde hace 16 meses que saca 
adelante promesas, compromisos 
y desarrollos paralizados, y que 
todo el esfuerzo realizado va 
enfocado a mejorar la ciudad en 
muchos planos. Cumplimos así 
con San Sebastián de los Reyes, 
con nuestro programa electoral 
y con el Acuerdo Programático 
que iniciamos en junio de 2019 
con nuestros compañeros de 
Gobierno.
Para terminar, voy a repetir lo que 
dije muy claro en el Pleno, en la 
radio, en otros medios y lo repito 
una vez más en estas líneas: no 
habrá vivienda pública para los 
partidos políticos. No es de recibo 
que se beneficien unos cuántos del 
suelo de todos.

  Cumplimos con la vivienda pública en SanSe
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Suspendido el XXIII BELÉN VIVIENTE VILLA DE 
ALALPARDO debido a la pandemia del COVID-19

Tras la reunión mantenida en la Casa 
Cultura de Alalpardo para tomar una 
determinación sobre la celebración 
del XXIII BELÉN VIVIENTE VILLA DE 
ALALPARDO, se ha tomado la dolorosa 
pero acertada decisión de no celebrerlo 
este año debido a la pandemia por el 
COVID-19. De todos es sabido que 
el Belén Viviente, al ser tan famoso y 
conocido, es muy visitado por numerosas 

personas que vienen de todas partes de 
la Comunidad de Madrid e incluso a nivel 
nacional e internacional, por lo que era 
mejor tomar esta decisión obligada que, 
aunque es muy dolorosa para todos 
los vecinos y para el Consistorio, había 
que mirar por la salud de todos. No 
obstante, el próximo año se celebrará 
con las mismas ganas e ilusión que 
todos los años.

En la Comunidad de Madrid existe 
un registro de casos confirmados de 
Covid-19 que recoge la información de 
los laboratorios que realizan los análisis 
de PCR. Una vez que se detecta un caso, 
se realiza la encuesta epidemiológica 
para recoger la información necesaria 
y poder adoptar las medidas de salud 
pública tanto para los casos como para 
sus contactos. En este momento de la 

epidemia es prioritario el diagnóstico 
precoz de los casos, el aislamiento en 
sus domicilios, la identificación de los 
contactos estrechos y la cuarentena de 
los mismos. Con ello se contribuye a 
frenar la transmisión de la enfermedad.
En el presente cuadrante se analiza la 
situación epidemiológica en Valdeolmos-
Alalpardo afecha 20 de septiembre y 
se presentan los datos desde el 11 

de mayo (fecha en la que el Ministerio 
de Sanidad modificó el sistema de 
vigilancia de la enfermedad), hasta el 20 
de Septiembre. Los indicadores que se 
presentan son el número de casos y la 
incidencia acumulada (IA) en el periodo 
desde el 11 de mayo hasta el 20 de 
septiembre y en los últimos 7 y 14 días, 
tanto para Valdeolmos-Alalpardo como 
para el total de la Comunidad de Madrid. 

Análisis de la situación epidemiológica en el 
municipio a fecha 20 de SEPTIEMBRE de 2020

  
     
   Brujuleando

ACTIVIDADES 
CULTURALES Y 

DEPORTIVAS

Valdeolmos-Alalpardo, a 
través de la Asociación Más 
Mundo Arte sostenible,  ya  
se está moviendo a nivel de 
actividades socio-culturales 
y deportivas. Desde el 
1 de septiembre se está 
realizando una Exposición-
Encuentro Pictórico Literato 
Fotográfica, con inclusión 
de obras y artistas durante 
todos los sábados, así como 
se ha organizado un grupo de 
teatro los viernes y sábados 
y un Taller de Lectura los 
martes y los jueves. También 
desde el día 1 de septiembre 
se han iniciado actividades de 
Prepilates Juvenil desde 13 
años, Pilates con implementos 
y Pilates para mayores. 

CAFETERÍA-BAR 
CASA DE CULTURA DE 

VALDEOLMOS

El Ayuntamiento de 
Va l d e o l m o s - A l a l p a r d o 
informa que, según la 
Mesa de Contratación, la 
propuesta de adjudicación de 
la concesión administrativa 
para la explotación de la 
Cafetería-Bar Casa de 
Cultura de Valdeolmos, es 
para JOSÉ ANTONIO PÉREZ 
CORTEZÓN. La duración 
se realizará durante un 
plazo de CUATRO AÑOS. 
En cuanto el adjudicatario 
presente la documentación 
podrá firmarse el contrato e 
iniciarse la apertura.

"Cada vez somos más vecinos y 
necesitamos nuevos servicios". Son las 
palabras del Alcalde de Valdeolmos-
Alalpardo, por lo que  el equipo de 
gobierno ha decidido la nueva creación 
de  nuevos servicios municipales, tales 
como la creación del nuevo cuerpo de 
voluntarios de Protección Civil; ampliar 
la atención de servicios sociales de 
2 días a 4 (lunes, martes, miércoles 
y jueves); crear el acceso a Wifi en 
todas las instalaciones municipales; 
la instauración del Servicio de Control 
de Infraestructuras Públicas para el 

control del vandalismo, el ayuntamiento 
se pondrá en manos de una empresa 
externa para que una persona en 
un vehículo esté dando vueltas por 
todas las zonas del municipio las 24 
horas al día durante los 365 días del 
año y ante cualquier comportamiento 
extraño dará aviso a la Guardia Civil 
para que acuda; la creación de la 
plaza de Secretaría Interventora pues 
actualmente solo existe un funcionario 
público que además asume las labores 
de secretaría, intervención y tesorería; 
la creación de un equipamiento integral 
para la Casa de Cultura de Valdeolmos; 
el mantenimiento de la Urbanización 
Miraval correrá a cargo del Ayuntamiento 
al desaparecer en breve la actual 
Entidad de Conservación Urbanística; la 
contratación de un segundo socorrista 
en la piscina municipal a partir del año 
que viene durante los fines de semana 
y festivos. 
Al implantarse todos estos nuevo 
servicios entre otros,  el ayuntamiento 

decidió en un pleno, la subida del  tipo 
impositivo del IBI del 0,40 al 0,48 y que 
los vecinos que quieran aplazar el pago 
de impuestos durante seis meses, de 
octubre del 2020 a marzo de 2021, lo 
puedan hacer sin intereses. 

Ayuntamiento con deuda cero
En palabras del Alcalde "Este 
Ayuntamiento no tiene deuda, tiene 
un remanente,  pero si al crear nuevos 
servicios se gastan los ahorros existentes 
en el banco, al final  nos pasará 
como a otros ayuntamientos de otros 
municipios, que tendremos problemas 
económicos" y además añade que "este 
ayuntamiento nunca ha tenido afán 
recaudatorio, simplemente es que hay 
que hacer frente a los nuevos servicios 
que se implanta para la mejor calidad de 
vida diaria de todos los vecinos". Existe 
un video explicativo   del Alcalde, Miguel 
Ángel Medranda, sobre la subida del 
IBI en la web del Ayuntamiento, www.
valdeolmos-alalpardo.org.

Se podrá fraccionar el pago de impuestos en seis 
meses sin intereses, de octubre 2020 a marzo 2021

Debido a la subida del tipo impositivo por la creación de nuevos servicios municipales
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El Ayuntamiento de Madrid ha celebrado 
en septiembre la Semana de la Movilidad 
peatonalizando 14,7 kilómetros (157.000 
metros cuadrados), distribuidos en 
27 tramos de vías públicas de todos 
los distritos. Estas calles se cierran al 
tráfico de 9:00 h a 19:00 h para que los 
madrileños se animen a moverse a pie. 
En el distrito Fuencarral-El Pardo se han 
peatonalizado la calle Monforte de Lemos, 
entre calle Ginzo de Limia y avenida de 
Betanzos (sentido contiguo a La Vaguada 
y junta municipal).

MADRID SE VUELCA CON 
LOS PEATONES Y CORTA 
AL TRÁFICO 27 CALLES

      FUENCARRAL -  EL PARDO

      HORTALEZA

Madrid Nuevo Norte: el diseño urbano como oportunidad

Aunque el campo de acción más 
visible para la economía circular 

son las ciudades consolidadas, el 
diseño urbano supone un espacio 
de oportunidad único para preparar 
nuestro entorno de forma que el cambio 
se haga efectivo. Ese objetivo pasa 
por aspectos tan importantes como la 
eficiencia de recursos de las nuevas 
zonas que se van a construir. En ese 
sentido, se está poniendo el foco en la 
descarbonización de la energía a través 

de la electrificación y en la producción 
de energía renovable, así como en la 
gestión del agua, con medidas como 
la captación y reutilización del agua 
de lluvia. Se priorizarán los materiales 
de construcción recuperados o 
reciclados, ya sea parcial o totalmente, 
y se apostará también por los materiales 
de proximidad, de extracción y 
manufactura local.

El objetivo es la eficiencia de recursos en las nuevas zonas que se van a construir

Ya está en marcha la 6ª Edición de este 
bonito cross. Será el 24 de Octubre de 
2020 a las 10 h y como límite de aforo 
a 300 participantes y protocolo de 
seguridad a seguir por parte de todos los 
participantes. Es una oportunidad para 
conocer el parque más nuevo de Madrid 
de 470 hectáreas, cuatro veces más 
grande que El Retiro. Es un circuito con 
interesantes cuestas arriba y abajo pero 

sobre todo en un entorno magnífico e 
ideal para conocer una parte del parque.
Después de haber hecho varios eventos 
deportivos en Madrid y tras haber 
presentado hace semanas los permisos 
para esta prueba junto con un protocolo 
para garantizar las condiciones de 
seguridad ante la situación actual 
provocada por la COVID-19, ya se 
han abierto las inscripciones para esta 

prueba. Este año, como toda la situación 
que estamos viviendo, será diferente: 
límite de 300 participantes y protocolo 
de seguridad a seguir por todos los 
participantes. 
Todos los inscritos tienen garantizada 
la devolución de la inscripción (menos 
los 0.60 € de la comisión bancaria) en 
caso de no tener los permisos para la 
celebración del evento.

Preparada la 6ª edición del Cross Parque de Valdevebas

Con la dirección técnica de Eventsthinker y todas las condiciones de seguridad por la COVID-19

Puesta a punto del Complejo Deportivo Hockey Somontes
La Comunidad de Madrid invertirá 4 
millones de euros en obras de mejora 
y modernización de instalaciones 
deportivas para seguir favoreciendo 
la práctica de actividad física entre los 
madrileños, entre ellos, se encuentra el 
Complejo Deportivo Hockey Somontes, 
en la carretera Fuencarral-El Pardo, que 
cuenta con dos campos de hockey 
hierba. Además, el complejo alberga las 

oficinas de la Federación Madrileña de 
Hockey, encargada, en la actualidad, de 
gestionar los campos. Aunque uno de 
los campos se encuentra en perfectas 
condiciones de uso, el otro solo permite 
realizar entrenamiento individual debido 
a su deterioro. Precisamente, el plan de 
inversiones anunciado contempla su 
puesta a punto durante la temporada 
2020/2021.

El aparcamiento de Pitis está proyectado 
sobre una zona intermodal de transporte 
en dos parcelas divididas por el 
intercambiador, ambas ubicadas en la 
calle Gloria Fuertes, junto a la estación 
de metro y cercanías, donde confluyen 
la línea 7 de metro (Pitis-Hospital del 
Henares) con las líneas de cercanías 
C-3 (El Escorial-Aranjuez), C-7 (Fuente 
de la Mora-Alcalá de Henares) y C-8 (El 
Escorial/Cercedilla-Guadalajara) y las 
líneas de autobús de la EMT 49 (plaza 
de Castilla-Pitis) y 46 (glorieta de Cuatro 
Caminos-Arroyo Fresno). 

En Fuente de la Mora habrá 403 plazas de 
aparcamiento, de las que 35 serán para 
motos, 12 para vehículos de personas 
de movilidad reducida (PMR) y 10 para 
la recarga eléctrica. El número total de 
plazas en Pitis se elevará a 426: 27 para 
motos, 19 para vehículos PMR y 10 para 
recarga eléctrica. También se reservarán 
diferentes espacios para aparcar 
bicicletas.
El aparcamiento de Fuente de la Mora, en 
Hortaleza, se ha proyectado en una zona 
con un marcado carácter intermodal, en 
donde confluyen las líneas de cercanías 

C-1 (Aeropuerto T4-Príncipe Pío), C-7 
(Alcalá de Henares-Fuente de la Mora) y 
C-10 (Villalba-Fuente de la Mora); la línea 
de metro ligero L1 (Pinar de Chamartín-
Las Tablas) y dos líneas de autobuses 
de la EMT: 125 (Mar de Cristal-Hospital 
Ramón y Cajal) y 150 (Puerta del Sol/
Sevilla-Colonia Virgen del Cortijo).
Con Pitis y Fuente de la Mora, el 
Ayuntamiento inicia dos de los 14 
aparcamientos que se contemplan en el 
Plan de Aparcamientos Disuasorios que 
recoge la Estrategia de Sostenibilidad 
Ambiental Madrid 360.

El aparcamiento de Fuente de la Mora se terminará el primer semestre de 2021

En septiembre fueron visitadas las obras por Martínez-Almeida y Borja Carabante

FUENCARRAL-EL PARDO / HORTALEZA
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El aparcamiento de Fuente de la Mora se terminará el primer semestre de 2021

                 

  MADRID NUEVO NORTE

DESPUÉS DE LA APROBACIÓN DEL PROYECTO DCN 
TRABAJA DE LLENO PARA COMENZAR LAS OBRAS EN 2021

La FASE DE PLANEAMIENTO de Madrid Nuevo Norte queda cerrada después de la aprobación definitiva
La FASE DE EJECUCIÓN comienza ahora con el objetivo de DCN de empezar las obras cuanto antes

DCN ya está trabajando al cien 
por cien para empezar las obras 
de desarrollo del mayor proyecto 
de regeneración urbana de toda 
Europa, que va a poner a nuestra 
ciudad a la cabeza de las grandes 
capitales mundiales en creación 
de empleo y que supondrá un 
gran impulso a la economía 
del conocimiento,  y para ello, 
se ha marcado como objetivo 
empezar cuanto antes siguiendo 
de forma ordenada una ruta de 

trabajo los siguientes pasos.

Compra de los terrenos de ADIF

Una vez que ya hay un plan 
urbanístico aprobado, condición 
que establece el contrato 
entre ambas partes para poder 
materializar la compra de los 
terrenos ferroviarios, DCN está 
trabajando con Adif preparando 
la transmisión de dichos terrenos, 
con el objetivo de formalizar la 
compraventa durante el primer

 

 

semestre de 2021.

Gestión urbanística y de la 

propiedad

Para empezar a realizar el desarrollo 
del proyecto, hace falta un primer 
paso en el proceso de ejecución 
urbanística de Madrid Nuevo Norte, 
y es la firma de los convenios 
entre DCN y las Administraciones 
Públicas para abordar las grandes 
infraestructuras del proyecto, con 
el objetivo de tenerlos firmados 
durante el primer trimestre del 
2021, para lo que DCN ya está 
estudiando y trabajando sobre 
dichos convenios.

Comisiones Gestoras

Otro paso importante para 
continuar con el proceso de 
ejecución, es organizar las 
denominadas Comisiones 
Gestoras, para lo que DCN ya 
ha empezado a trabajar con los 
diferentes propietarios de suelo 
en el ámbito para poder crearlas 
y poder constituir las JUNTAS 
DE COMPENSACIÓN, entida-

des urbanísticas colaboradoras
 formadas, con carácter general, 

por los propietarios de suelo en 
el sistema de compensación, 
para después proceder a la 
REDACCIÓN DE LOS PROYECTOS 
DE INFRAESTRUCTURAS Y 
URBANIZACIÓN, proyectos de 
obras que definen los detalles 
técnicos de las obras y servicios 
urbanísticos previstos por los 
Planes urbanísticos para un 
determinado sector o unidad 
de actuación, precisos para la 
transformación urbanística a 
suelo urbanizado a través de su 
materialización. Posterior a estos 
proyectos, habrá que realizar los 
PROYECTOS DE REPARCELACIÓN,  
técnica necesaria para el desarrollo 
de algunos sistemas de actuación, 
consistente en la agrupación de 
fincas que se engloban en el ámbito 
de una actuación urbanística para 
su nueva división. Y el  último 
punto o paso a seguir ya, será la 
EJECUCIÓN DE LAS OBRAS, que 
como todo el mundo supone, es el 
comienzo de las obras necesarias 
que se ajusten y sean conformes a 
los proyectos realizados.

Plazos

En cuanto a los plazos, es cierto 
que en el asunto urbanístico es 
verdaderamente difícil hacer 
cálculos exactos de los mismos, 
pues siempre depende de muchas 
variables ajenas a la voluntad del 
promotor, pero la intención de DCN 
es agilizar los procesos  y fases 
y acortar los plazos al máximo y 
para eso ya está trabajando con 
el resto de propietarios y con las 
Administraciones Públicas.
En cuanto al comienzo de las obras 
de ejecución, DCN se ha marcado 
como objetivo que sean durante 
el año 2021 con la instalación 
de los pilotes que sustentarán el 
cubrimiento de las vías al norte y 
al sur de la estación de Chamartín.

Los propietarios de los terrenos, tras la aprobación del plan urbanístico, se tienen que 
organizar en JUNTAS DE COMPENSACIÓN para que, mediante los pasos administrativos y legales 
correspondientes, elaboren los proyectos técnicos para poder ejecutar las obras de urbanización
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      COMUNIDAD

      BARAJAS

Ya está la nueva programación para el mes de 
octubre del Espacio de Igualdad ANA ORANTES

Con variadas actividades y talleres sobre temas actuales enfocados a la igualdad 

El Espacio de Igualdad Ana Orantes, 
ha estado realizando actividades de 
diferente índole al igual que talleres 
de formación desde la fecha de su 
apertura, que coincidió práticamente 

con el estado de alarma, de la forma 
que han podido o mediante plataformas 
virtuales y las redes sociales. También 
habilitaron unos teléfonos de ayuda e 
información para el servicio de atención
a mujeres víctimas de vilolencia de 
género y el Centro de Crisis 24 h 
atención a víctimas de violencia sexual. 
Así mismo también han realizado 
seminarios sobre "Familias diversas, 
iguales derechos. La necesidad de una 
ley de igualdad de diversidad familiar" 
durante el mes de septiembre.
Ahora, para el mes de octubre, han 
sacado una nueva programación muy 
en línea con la actualidad, que va desde 
el fortalezimiento psicológico y salud, la 
juventud y familia, talleres de desarrollo 
profesional y hasta el taller orientado 
a profesionales sobre asesoría jurídica 
sobre la situación de la mujer, su 
igualdad y la no discriminación de 

la mujer, en particular en materia de 
violencia de género.

El objetivo es alcanzar la 
igualdad entre mujeres y 
hombres

Hay que recordar que el nuevo Espacio 
de Igualdad Ana Orantes, que se 
encuenta ubicado en la calle Playa 
de San Juan número 3 del distrito de 
Barajas, tiene como objetivo alcanzar la 
igualdad real entre mujeres y hombres 
a través de la sensibilización de los 
ciudadanos y el empoderamiento de 
las mujeres. El nombre que se adjudicó 
al Espacio de Igualdad fue aprobado 
en Pleno del Distrito con los votos 
favorables de los grupos Popular y 
Ciudadanos y con las abtenciones de 
PSOE y VOX.

En su reunión con Pedro Sánchez, 
Díaz Ayuso ha propuesto que se 
instale un hospital de campaña en 
el aeropuerto Adolfo Suárez-Madrid 
Barajas para controlar la llegada de 
viajeros infectados, pues considera que 
es uno de los grandes problemas de 
la región. Esa petición, lanzada ya en 
junio, ha sido recogida sin entusiasmo 
por Sánchez. “De los contagios que ha 
habido después del estado de alarma, 
solo un 0,2% provienen de Barajas”, ha 
detallado el jefe del Ejecutivo. 

SEGÚN AYUSO EL 
AEROPUERTO ES UN 

NÚCLEO DE CONTAGIOS

A través del Instituto Madrileño de 
Investigación y Desarrollo Rural, Agrario y
Alimentario (IMIDRA), dependiente 
de la Consejería de Medio Ambiente, 
Ordenación del Territorio y Sostenibilidad, 
se han donado un total de 3.300 litros 
de aceite y 12.175 kilos de frutas y 
hortalizas procedentes del excedente 
de producción que no se utiliza para la 
investigación agroalimentaria desarrollada 
en la finca experimental La Isla. En 
concreto, la Fundación ha recibido 800 
kilos de tomates, 3.035 de sandías, 140 
de pimientos, 5.200 de patatas, 2.600 
de melones y 400 de calabacines, todos 
ellos productos tradicionales de la región.

DONACIÓN DE  15.000 
KG. DE ALIMENTOS A 

LA FUNDACIÓN BANCO 
DE ALIMENTOS DE 

MADRID DESDE ENERO

La Comunidad recibe el certificado AENOR por 
las buenas prácticas de Metro contra el COVID-19

El consejero de Transportes, Movilidad 
e Infraestructuras, Ángel Garrido, ha 
recogido el sello que garantiza que 

las medidas sanitarias y de prevención 
cumplen con todas las exigencias 
de las Administraciones y con las 
recomendaciones frente al coronavirus.
“Superar esta exhaustiva auditoría 
certifica el compromiso del suburbano 
con la seguridad y salud de sus 
empleados y de los viajeros. Demuestra 
que la estrategia implantada en Metro 
para combatir la pandemia es eficaz 
y otorga más confianza a los viajeros 
a la hora de utilizar este medio de 
transporte”, ha señalado Garrido.

Por su parte, el consejero delegado 
de Aenor, Rafael García Meiro, ha 
recordado que su auditoría ha abarcado 
todo tipo de instalaciones y entrevistas 
con profesionales de todas las escalas, 
comprobando que el detallado 
Protocolo de Metro de Madrid está a 
la altura de las necesidades de este 
medio, y que la certificación conlleva 
un seguimiento trimestral. A su juicio, el 
paso que da ahora Metro es coherente 
con su largo y firme compromiso con la 
mejora continua.

Puesta en marcha del teléfono 112 Okupación

Para ello, la Comunidad de Madrid 
creará una Oficina contra la okupación 
que pondrá a disposición de los 
ciudadanos un teléfono 900 gratuito 
al que los madrileños podrán dirigirse 

para avisar de una posible ocupación 
ilegal o intento de ocupación de la que 
tengan conocimiento. 

Asesoramiento a los 
madrileños
El proyecto se concreta en la creación 
de un Centro de Coordinación Municipal 
en las instalaciones de la Agencia 
de Seguridad y Emergencias Madrid 
112 (ASEM 112), que, entre otros 
servicios, establezca un sistema de 
información a las fuerzas de seguridad 

y administraciones competentes en 
presuntos casos de ocupación ilegal 
de inmuebles. Cuando se reciba una 
llamada en 112 Okupación, además de 
asesorar al llamante sobre sus derechos 
y procedimiento a seguir, se pondrá el 
caso en conocimiento de las autoridades 
competentes, bien sean Cuerpos 
y Fuerzas de Seguridad, Fiscalía o 
Delegación del Gobierno. Se trata, por 
tanto, de coordinar actuaciones entre 
víctimas, administraciones y fuerzas 
de seguridad para agilizar al máximo la 
resolución de las ocupaciones ilegales.
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     Desde el Medievo se      
     encuentran 
     coplas en los cancioneros.
     No se sabe del autor,
     Anónimas son,  del pueblo
Copla del pueblo es la estrofa.
     Cuando el pueblo la ha cantado

    y se olvida del autor.
    Lo escribió Manuel Machado:
“Hasta que el pueblo las canta 
    las coplas, coplas no son
    y cuando las canta el pueblo
    ya nadie sabe el autor.”
El lenguaje de la copla  
    es directo y coloquial,
    nace con el pueblo y nace
    para poderla cantar.
Se hacen coplas de romance
    coplas como seguidillas
    también llamadas tiranas
    y coplas con redondilla.
Es el verso de la copla
    el verso más español, 
    octosílabo y rimado
    llamado de arte menor.
Rima con gracia en los pares, 
     los impares : versos libres
     y  suelen ser pegadizos 

     para que se memorice.
Una aclaración ahora: 
     La copla si es seguidilla
     rima en los pares igual 
     mas con siete y cinco sílabas
Seguidilla es si digo:
     Yo subo al cielo,
      si tus labios me besan,
      como yo quiero.
“Procura tú que tus coplas   
      vayan al pueblo a parar
      aunque dejen de ser tuyas
      para ser de los demás”
Se rima, si es redondilla 
      de diferente manera:
      con el cuarto la primera,
      segundo y tercero riman.
 Ejemplo de redondilla:
      Cuando te miro, morena,
      siempre merece la pena
      ver tu mirada que brilla.

Algo esencial es la copla  
      cuando la música  abraza
      y abrazadas una a otra
       se hacen canción y se cantan
Es la canción andaluza,
        copla que también la llaman.
       Historia con varias coplas
       que alegría o llanto cantan
Aragón tiene las coplas 
       hechas jota en su cantar,
       la copla más española
       subida está en un altar
Cada región con su jota,
       su seguidilla o tirana,
       su rondeña o su cantar
         son tradiciones que guardan.
La copla, siempre la copla
       en cada lugar de España
        en todas partes se escucha,
       en todas partes se cantan.
Y es que las coplas que duran

      esas que ya son del pueblo
      sin conocer al autor
      Os pongo el último ejemplo:
Si se escribe con pasión 
      y sin pensar en la fama
      la copla será una llama
      que brillará como el sol
“Que, el fundir el corazón  
       con el alma popular
       lo que se pierde de nombre
       se gana en eternidad”

La escuela cínica,fundada en la Antigua 
Grecia durante la segunda mitad del siglo 
IV a. C., consideraba que la civilización 
y su forma de vida eran un mal y que 
la felicidad se alcanzabaviviendo una 
existencia simple y acorde con la 
naturaleza. Que el ser humanoya llevaba 
en sí mismo los elementos para ser feliz y 
conquistar su autonomía era, de hecho, 
el verdadero bien. De ahí provenía el 
desprecio de los cínicos a las riquezas y a 
cualquier tipo de preocupación material. 
El hombre con menos necesidades era 
el más libre y el más dichoso, concluían.
Diógenes de Sinope, el personaje 
histórico que este mes he querido 
evocar, fue sin duda el más renombrado 
miembro de los cínicos y llevó hasta el 

extremo las ideas del fundador de esta 
corriente filosófica, Antístenes, discípulo 

directo de Sócrates.
Diógenes tomando al pie de la letra las 
enseñanzas de su maestro, se entregó 
a una vida de extrema austeridad con 
la pretensión de poner en evidencia la 
vanidad y artificiosidad de la conducta 
humana. Así, por ejemplo, estableció 
su vivienda en una tinaja, se vistió con 
una humilde capa y comenzó a caminar 
descalzo sin importarle la estación del 
año. Ante todo, lo que el cínico busca es 
ser libre, incluso de sí mismo. Libre de 
sus sentimientos, de sus deseos, de sus 
posesiones, de sus amistades, de sus 
penas, etc.

Un provocador nato

El comportamiento de Diógenes podría 
asimilarse al de un provocador obsceno 
y subversivo, además de hacer sus 
necesidades a la vista de todos en 
la vía pública, a modo de prueba de 
que ninguna actividad humana es 
tan vergonzosa como para requerir 
privacidad, se masturbaba en el Ágora, 
la principal y más transitada plaza de 
Atenas, sin mayor explicación que este 
pensamiento: «¡Ojalá, frotándome el 
vientre, el hambre se extinguiera de una 
manera tan dócil!». También, se cuenta 
que cuando un hombre adinerado tuvo la 
osadía de invitarle a un banquete en su 
lujosa mansión, con la única prohibición 
de que no escupiera en su casa, 
Diógenes hizo unas cuantas gárgaras 
para aclararse la garganta y le escupió 
directamente a la cara, alegando que no 
había encontrado otro lugar más sucio 
donde desahogarse. Por supuesto, la 
mayoría de estas historias caminan entre 

el mito y la realidad.
En la actualidad, se designa al «Síndrome 
de Diógenes» como el trastorno del 
comportamiento que se caracteriza por 
el total abandono personal y social y 
la acumulación en el hogar de grandes 
cantidades de basura y desperdicios 
domésticos. En 1960 se realizó el primer 
estudio científico de dicho patrón de 
conducta, bautizándolo en 1975 con el 
nombre del filósofo. No obstante, desde 
el punto de vista puramente histórico 
la vinculación de este desorden con 
la conducta austera del cínico griego 
es incorrecta, puesto que el acopio de 
cualquier tipo de cosas es lo contrario a 
lo predicado por aquel hombre que vivía 
en una simple tinaja.

Un encuentro fortuito

Antes de partir a la conquista de Asia, 
Alejandro Magno se detuvo en Corinto 
y pidió conocer «al filósofo que vivía 
con los perros», o al menos eso cuenta 
una leyenda de larga tradición. El 
joven macedonio quedó asombrado 
con Diógenes de Sinope, pues no se 
parecía a ningún sabio que él, educado 
por Aristóteles, hubiera conocido o 
imaginado nunca: dormía en una tinaja 
y se rodeaba las veinticuatro horas del 
día por una jauría. Alejandro entabló 
conversación con el entonces anciano 
y, horrorizado por las condiciones en las 
que vivía, le preguntó si podía hacer algo 
para mejorar su situación. «Sí, apartarte, 
que me estás tapando el Sol», contestó 
el filósofo de malas maneras al que ya era 
el dueño de Grecia. No en vano, según 
la misma leyenda, el macedonio no solo 

aceptó el desplante sin enfadarse, sino 
que le mostró su máxima admiración: 
«De no ser Alejandro, yo habría deseado 
ser Diógenes».
Y terminamos con algunas frases de 
este filosofo ateniense que conmocionó 
a la sociedad de la época con su actitud 
rebelde y provocativa y su forma austera 
y asceta de vivir.

Algunas frases de Diógenes

- “La sabiduría sirve de freno a la juventud, 
de consuelo a los viejos, de riqueza a los 
pobres y de adorno a los ricos”.
- “¿Por qué no azotar al maestro cuando 
el alumno se porta mal?”
- “El hombre es el más inteligente de los 
animales, y el más tonto”.
- “El que tiene más es el que está contento 
con menos”.
- “El único medio para que el hombre 
conserve su libertad es estar siempre 
dispuesto a morir por ella”.
- “La única forma de irritarse y preocuparse 
efectivamente es ser un hombre bueno y 
honesto”.
Digamos para terminar que, con el 
tiempo, el concepto de cinismo fue 
mutando, y hoy se asocia a la tendencia 
a no creer en la sinceridad o bondad 
humana, ni en sus motivaciones ni en 
sus acciones, así como una propensión 
a expresar esta actitud mediante la ironía, 

el sarcasmo y la burla.

En Twiter @ignacionovo
En Instagram @frasespara cambiar

    “Frases para cambiar vidas” por Ignacio Novo (www.frasesparacambiarvidas.com)

«Cuanto más conozco a la gente, 
más quiero a mi perro».  (Diógenes 
de Sinope)

         “Juglaresca” por Manuel López Azorín (http://manuellopezazorin.blogspot.com.es/)
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Scarlatti, un “itañol” del 
Barroco tardío

El compositor y clavecinista Domenico 
Scarlattinació el 26 de octubre de 1685 
en Nápoles, que entonces pertenecía a 
la Corona Española. El entorno familiar 
favoreció su formación musical pues su 
padre, el notable compositor Alessandro 
Scarlatti, fue su primer profesor y también 
uno de sus hermanos era músico; fue la 
peculiar situación de transmitir un oficio 
de padres a hijos. Después, Domenico, 

recibió clases de diversos músicos 
italianos. Le animo a escuchar su 
Fandango, para clave mientras prosigue 
en esta lectura. 
Su vinculación con la Corte Española 
tomó pronto gran importancia pues a 
los dieciséis años ya era compositor y 
organista de la Capilla Real de su ciudad. 
Poco después (1702), la familia Scarlatti 
se trasladó a Florencia durante un corto 
espacio de tiempo. En esta etapa inicial 
Domenico había creado sus primeras 
obras -tres cantatas-. Al regresar a la 
Corte napolitana estrenó también su 
primera ópera, ‘Ottavia restituita al trono’. 
Más tarde prosiguió y completó estudios 
en Venecia; algunas biografías plantean 
como muy posible que uno de sus 
maestros fuera el también compositor 
Francesco Gasparini. 
En 1709 se trasladó a Roma y durante 
cinco años entró al servicio de la ex-reina 
de Polonia, María Casimira de la Grange, 
creando numerosas obras escénicas 
para su teatro privado. 
A la par fue componiendo para su 
instrumento favorito, el clave. También 
en este periodo desempeñó el cargo de 
maestro de la ‘Cappella Giulia’ de San 
Pedro en el Vaticano, componiendo 
obras de enfoque religioso.

Viajes hacia la Corte 
portuguesa

Después de una breve estancia en 
Londres con motivo de representar su 
ópera ‘Narciso’ en el King's Theatre, 
Scarlatti se asentó en Lisboa durante 
ocho años (1720/1728) al servicio del 
rey de Portugal Joao V como maestro de 
capilla y profesor de música de su hija 
mayor, la infanta Bárbara de Braganza. 
Mientras tanto cultivó la música religiosa 
-salmos y cantatas- para las ceremonias 
reales -destaca su ‘Stabat Mater’ para 
coro y órgano- y un buen número de 
sonatas. Durante esta etapa hizo algunos 
viajes a Italia y en uno de ellos -en 1728- 
contrajo matrimonio en Roma con María 
Caterina Gentili, que fue su primera 
esposa pues varios años más tarde al 
fallecer ésta se casó con la española 
Anastasia Maxarti Ximenes.

Consolidación con la Corte 
española

 

En 1729 Domenico Scarlatti dio otro 
gran impulso a su vínculo con la Corte 

española pues se trasladó, primero a 

Sevilla, junto al séquito de Bárbara de 
Braganza que iba a contraer matrimonio 
con el futuro rey de España, Fernando 
VI, y posteriormente a Madrid (1733), 
siendo maestro de música de ambos. 
En toda esta amplia y última etapa 
de su vida -28 años-, impregnado del 
ambiente y cultura andaluza y madrileña, 
compuso la mayor parte de sus sonatas 
para el clavicémbalo (en total escribió 
más de 500)  que le catapultaron a la 
fama mundial, recreando y reflejando 
la música folclórica española -llegó a 
firmar composiciones con el nombre 
de Domingo Escarlati-, siendo iniciador 
de la escuela del clave español, que 
tendría seguidores de la talla del también 
compositor barroco padre Antonio 
Soler -de la orden de San Jerónimo-. 
Por medio, en 1738, el rey portugués 
le nombró Caballero de la Orden de 
Santiago, por su anterior dedicación 
hacia su Corte.
El estilo musical de Scarlatti se fue 
orientando hacia el pre-Clásico y la mayor 
parte de su obra se publicó después de 
su muerte, ocurrida en Madrid el 23 de 
julio de 1757.

            “Clásicos en zapatillas”   por     

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  
                     

En esta edición, el escritor que he-
mos seleccionado no es otro que 
Charles Dickens, el famoso nove-
lista británico que dio vida, en-
tre otros, a David Copperfield y a 
Oliver Twist. Lo primero de todo, 
conviene aclarar que Dickens, su 
apellido, procede en realidad de 
Shakespeare: en inglés se solía 
maldecir gritando «What the Devil!» 
(‘¡qué demonios!’), pero al parecer 
Shakespeare, para evitar usar esa 
palabra, prefería decir «What de 
Dickens!». 
Lo cierto es que Dickens siempre 
quiso ser actor en lugar de nove-
lista, pero enfermó justo antes de 
una audición importantísima y tuvo 
que resignarse a lo segundo, para 
fortuna del mundo entero. 
Su infancia fue muy parecida a la 
de los niños que protagonizaban 

sus novelas - todos tenemos en 
mente al pobre Oliver Twist -: un 
padre problemático, una madre 
en la cárcel y él, a los nueve años, 
obligado a trabajar en una fábrica 
para subsistir. Desde entonces, se 
dedicó - tanto en la vida real como 
en su literatura - a luchar contra las 
injusticias y defender a los desfa-
vorecidos. Por ejemplo, fundó Ura-
nia House, un refugio para mujeres 
en peligro de marginación, sobre 
todo para aquellas que acababan 
cayendo en la prostitución. Allí, 
les proporcionaba sustento y edu-
cación; de hecho, llegaron a gra-
duarse hasta cien mujeres en este 
centro, y Dickens siguió de cerca 
su progreso.
El novelista fue muy amigo, al 
menos durante un tiempo, del 
célebre escritor de cuentos Hans 

Christian Andersen… pero todo 
acabó mal. Andersen se quedó 
una temporada a vivir en casa de 
Dickens: al principio iban a ser solo 
dos semanas, pero acabaron sien-
do más bien cinco. 
Cuando el huésped se marchó, el 
anfitrión puso una placa en el dor-
mitorio en el que había estado alo-
jado: «Hans Andersen vivió en esta 
habitación durante cinco semanas 
que a la familia nos parecieron
siglos». No se sabe muy bien qué 
fue lo que pasó entre ellos, pero sin 
duda la convivencia trajo más de 
un problema. De hecho, pasaron 
de ser muy amigos a no volver a 
escribirse una sola carta jamás.
Antes de morir, Dickens dejó por es-
crito bien claramente que no quería 
que se levantase ninguna estatua 
en su honor. Sus compatriotas bri-

tánicos, res-
p e t u o s o s 
con el genio 
n a c i o n a l , 
cumplieron 
su deseo; 
a los esta-
douniden-
ses, en 
cambio, les 
faltó tiempo 
para dedi-
carle una preciosa estatua a tama-
ño real en Filadelfia. Esta desobe-
diencia sentó precedente y, a día 
de hoy, son varias las esculturas 
que hay por todo el mundo como 
homenaje al novelista - para su 
desgracia -.

   “ Curiosidades de grandes escritores” 

Por Javier Adrada  de la Torre

Charles Dickens
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